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“aÑo del 66 aniveRSaRio de la RevoluciÓn”

los espirituanos asisten por estos días a su capítulo de la XXXii Feria internacional del libro, 
cuyo programa incluye variadas opciones que la convierten en un suceso cultural, donde la 
disminución de los títulos se compensa con otras atractivas propuestas 
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La última vez que vi a Elena lleva-
ba demasiada angustia en el rostro. 
Habían pasado cuatro años de su 
jubilación y la vida ya no era la misma 
de antes. Después de apartarse de su 
centro de trabajo, en el que permaneció 
por más de 30 años, rara vez ha vuelto 
a recibir la llamada de algunos de sus 
compañeros, para no hablar de una 
simple visita de cortesía.

Mucho antes de que rozara la 
edad de retiro, ya conocía a otras per-
sonas que habían sufrido lo mismo. 
Mas, ella se negó a creer en el esta-
do de olvido que padece la mayoría 
de quienes culminan su vida laboral. 
Ahora lo está viviendo en carne pro-
pia. Y le duele. 

No es menos cierto que cuando 
alguien se jubila aparecen sentimientos 
encontrados. Por un lado, se añora el 
descanso, pero cuesta marcharse del 
centro de trabajo al que le entregó la 
mayor parte de su vida. 

Puede que algunos se hayan dedi-
cado a garantizar la limpieza de una 
empresa, a fregar, cocinar, empujar la 
camilla, llenar cada mes las nóminas 
para el pago, a manejar, recepcionar las 
llamadas, a velar por la seguridad de 
cualquier centro…

Incluso, puede que hayan sido 
encumbrados científicos, reconocidos 
médicos, sacrificadas enfermeras, o 
uno de los tantos maestros que nos 
enseñaron a leer y a escribir y que, más 
allá de sus enseñanzas, nos convirtie-
ron en mejores personas. No importa 
la labor que desempeñaron, lo cierto 
es que se entregaron en cuerpo y alma 
a lo que hacían, sacrificando, muchas 
veces, el tiempo para sí y hasta para 
todos en casa.

Sus hombros no cargan arrepen-
timientos. Cada uno de ellos hizo lo 
correcto. Desde sus diferentes funcio-
nes aportaron al país. Quizás por ello, 
resulta imperdonable que hoy muchos 
de los jubilados que marchan al hogar, 
algunos ya cansados, otros enfermos, 
queden relegados y carentes de apoyo 
por parte del centro de trabajo al que 
se entregaron. 
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 Periódico Escambray. 
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Cartas de los lectores, el principal enlace de 
Escambray con los públicos en los 45 años del 
medio espirituano, regresa esta semana con la 
comunicación de Damaris Bernal Bernal. 

Aunque ahora reside en la cabecera provincial, 
la remitente traslada su inquietud —vía correo digi-
tal— acerca del vial que enlaza a Sancti Spíritus con 
el asentamiento rural de Macaguabo, un camino 
que, para decirlo en buen cubano, después que 
conoció el asfalto en 1986, a raíz de construirse 
en la zona la Planta Potabilizadora que abastece la 
ciudad, más nunca ha tenido quinces.

Damaris escribe que allí están sus raíces y le 
queda parte de la familia, a la vez que enfatiza en 
el mal estado de la carretera que hace años no se 
arregla. “En 1997, creo que fue que le cogieron 
unos parches cuando se celebró el Día del Cons-
tructor en la Planta Potabilizadora, de ahí para acá, 
nada más. Le he escrito varias veces al Gobierno 
Municipal y nunca me responden”, expone.

Escambray sale en busca de respuesta y llega 
hasta Jaile Rabelo Orellana, intendente del Gobier-
no en el municipio de Sancti Spíritus.

“Objetivamente, no tenemos ahora la posibi-
lidad de intervenir en el camino de Macaguabo, 
aunque para nosotros es una prioridad, en primer 
lugar, por la población que habita en la zona, la 
política de ruralidad que tenemos que implementar 
desde el Gobierno, los aportes de leche y otros 
alimentos, y por estar allí una instalación como 
la Planta Potabilizadora; pero no sería correcto 
prometer un arreglo que hoy no podemos realizar”, 
declaró Rabelo Orellana.

Junto a su inquietud, la remitente pide al órgano 
de prensa una publicación sobre la carretera de 
Macaguabo. Pie forzado para, más allá de la expli-
cación, volver al Intendente porque no se trata de 
que al citado vial le llegará su turno por un escala-
fón; mucho menos de pactar a primera vista con la 
aludida falta de combustible; aunque, en este caso 
específico, esa causa no es una simple excusa.

“De existir una posibilidad inmediata de com-
bustible para arreglar viales rurales, en las comu-
nidades aprobadas para el año por el Gobierno 
tenemos otras carreteras que se nos quedaron 
del 2023, como los caminos de Pueblo Seco y El 
Bejuco que unen a Sancti Spíritus con La Sierpe, 
por El Majá”, manifestó Jaile.

Vías en mal estado como la de Macaguabo hay 
muchas, aclaró el Intendente, a la vez que puntualizó 
sobre el panorama de la vialidad rural del municipio 
cabecera.

“En el 2023 trabajamos en el de San Pablo, 
muy afectado; también en el tramo de Pojabo a 
El Caney, ambos en Banao; recientemente termi-
namos la reparación del segmento de El Salado a 
Tunas de Zaza, el más deteriorado que tenía ese 
vial; lo que más limita el arreglo de los caminos es 
el combustible”, subrayó. 

“El año pasado realizamos acciones de bacheo 
en la carretera de Macaguabo de conjunto con las 
entidades y bases productivas enclavadas en la 
zona, eso lo continuaremos este año; pero no es 
la reparación que lleva ese camino, hay tramos que 
necesitan una mayor intervención y trabajos en las 
cunetas; por tanto, sigue incluido entre los viales 
rurales en mal estado que tiene el municipio, pero 
es una preocupación sin posibilidades inmediatas 
de solución”, apuntó finalmente.

CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de José Luis Camellón

Camino de Macaguabo 
en lista de esperaretiraron. Por tanto, deben disfrutar de 

los mismos derechos y deberes que 
poseen los trabajadores activos. 

Ante esta realidad, hoy en la provin-
cia el 90 por ciento de los retirados se 
han afiliado a una sección sindical y la 
CTC despliega un convenio colectivo 
de trabajo para fijar con los emplea-
dores cómo se atenderá al jubilado 
afiliado.

Aunque en este frente queda mucho 
por hacer, algunos sindicatos muestran 
buenos ejemplos en la atención a estas 
personas, como el de la Educación, la 
Ciencia y el Deporte, que las vincula 
frecuentemente a sus rutinas y activi-
dades. 

Las buenas prácticas debieran 
extenderse por la geografía espirituana, 
pues esas personas que hoy se acogen 
a un merecido descanso merecen res-
peto, reconocimiento y atención. 

A todos les debemos mucho. No ol-
videmos que ellos dejaron una herencia 
de sabiduría en cada sitio por el que 
transitaron, ideas que hoy se convierten 
en guías para enfrentar los momentos 
difíciles. 

Por ello, hagamos que quienes hoy 
reposan en casa con la experiencia 
de haber estado entre los primeros en 
cualquier faena se sientan halagados 
con el apoyo de ese lugar que tanto de-
fendieron y amaron. Acompañemos sus 
jornadas de jubilación. En esa imagen 
nos veremos todos un día. 

Jubilación, 
¿sinónimo de olvido?

Muchos se van con la satisfacción 
de poder guardar entre sus recuerdos 
la despedida a sus años de labor. 
Otros, sin tener ni siquiera eso.       

Que si las limitaciones económicas 
impiden darles un estímulo material, 
que si el número de jubilados crece, 
que si el tiempo no alcanza…; a estas 
y otras justificaciones se acude para 
pasar por alto un asunto que debiera 
estar dentro de las prioridades de cada 
colectivo laboral, si se tiene en cuenta 
que parte de los logros y resultados 
que exhiben los centros son fruto del 
esfuerzo y sacrificio de los jubilados. 

Se precisa recurrir a la conciencia 
y a la voluntad, a la preocupación y 
empatía con quienes nos antecedieron 
y abrieron muchos caminos. De lo con-
trario, poco se podrá hacer para revertir 
un escenario que se ha vuelto tenden-
cia, tristemente, en muchos sectores 
de la sociedad. 

Tener presente a los retirados es 
una iniciativa que debe partir de las 
secciones sindicales de cada entidad, 
pues de nada vale que los trabajadores 
activos recuerden el aporte de determi-
nado compañero, si dichas estructuras, 
de conjunto con la direcciones de las 
empresas, no se proyectan al respecto. 

Cuando hablo de tener en cuenta a 
los jubilados no me refiero solo al estí-
mulo material, ese en el que la mayoría 
de las personas se concentra y que, 
por supuesto, tanto alivia las carencias 
de los tiempos actuales. Hablo también 
de la invitación a un evento, de una 
llamada telefónica para preguntar por 
su estado de salud, para saber cómo 
está la familia. 

Me refiero, además, a una visita 
para estar al tanto de sus necesida-
des, de sus principales problemáticas 
o, simplemente, para evocar aquellos 
tiempos en los que su labor puso en 
alto el prestigio del centro. 

Todo esto ayudará a aliviar las 
lógicas estrecheces económicas que les 
impone una pensión que resulta insufi-
ciente para competir con el alza de los 
precios actuales. Hay muchas formas de 
hacerles saber que no están olvidados.

En Sancti Spíritus se registran unos 
51 000 jubilados, a quienes urge aten-
der desde cada centro laboral al que 
pertenecieron.

No por casualidad den-
tro de los estatutos de la 
Central de Trabajadores 

de Cuba, exactamente en 
el Capítulo 2, Artículo 3, se 

establece que todo jubilado 
o pensionado debe afiliarse 

por solicitud propia a la sección 
sindical del lugar en el que se 
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la contienda llega al calendario previsto con  deuda en la 
fabricación de azúcar y prevalece la baja molida; aun así, logra 
buen balance energético y distintivo aporte de electricidad

La zafra se va a extrainning

a pesar de los tropiezos, el melanio Hernández no renuncia al cum-
plimiento del plan. 

El milagro de la vida
Sancti Spíritus registró más de 1 650 embarazos en parejas 
infértiles durante los últimos seis años 

Gracias a las acciones implementadas 
por el Programa Nacional de Atención a la 
Pareja Infértil, más de 1 650 embarazos 
se lograron del 2018 al 2023 en la red 
establecida en el territorio, liderada por el 
Centro Provincial de Baja Tecnología, ubica-
do en el Hospital Provincial General Camilo 
Cienfuegos, de Sancti Spíritus. 

De acuerdo con fuentes de la Dirección 
Provincial del Programa Materno Infantil, 4 
540 parejas con problemas para concebir un 
embarazo de forma natural se encuentran regis-
tradas en Sancti Spíritus, las cuales llevan un 
seguimiento multidisciplinario combinado entre 
la Atención Primaria y Secundaria de Salud. 

El pasado año nacieron 158 niños, hijos de 
madres y padres atendidos en esta red de ser-
vicios, diseñada con consultas de infertilidad 
en todas las áreas de salud de la provincia. 

El doctor Cosme Daniel Pulido Espinosa, 
especialista de segundo grado en Ginecobs-
tetricia, al frente de la Consulta Integral a la 
Pareja Infértil en el mayor centro asistencial 
del territorio, informó que el servicio lo integra 
un equipo multidisciplinario conformado por 
ginecólogos, obstetras, inmunólogos, urólo-
gos, endocrinólogos y psicólogos. 

El Centro Provincial de Atención a la Pareja 
Infértil dispone de un ultrasonido de alta resolu-
ción con miras a dar seguimiento folicular  para 
la evaluación del ovario y cuenta, además, con 
un laboratorio, un local para la extracción de 
la muestra, otro para la inseminación y el De-
partamento de Psicología; este último de vital 

importancia para lograr un estado psicológico 
adecuado en la pareja, sostuvo el especialista. 

“No hacemos técnicas complejas como 
las donaciones de embriones y la fecundidad 
in vitro; pero practicamos inseminaciones 
cervicales y uterinas, y cuando no se logra el 
embarazo porque la paciente tiene un com-
ponente quirúrgico obstructivo importante, 
se remite al Centro de Alta Tecnología, de 
Cienfuegos, donde se prepara a la pareja 
para una inseminación in vitro”, manifestó.

Entre las principales causas de infer-
tilidad femeninas y masculinas en Sancti 
Spíritus, el doctor Pulido Espinoza aludió a las  
infecciones en los aparatos genitales tanto 
de hombres como de mujeres, que provocan 
que no se logre la gestación o complicacio-
nes que tributan a una obstrucción a nivel 
de las trompas y, finalmente, a una cirugía 
debido a un embarazo ectópico. 

En el hombre —agregó— pueden de-
sarrollarse padecimientos que afectan la 
producción de espermatozoides, y existen 
causas hormonales muy comunes en este 
sexo en personas que fumigan con productos 
químicos. Igualmente, se diagnostican jóve-
nes con varicoceles, enfermedad que pudiera 
estar relacionada con la práctica de ejercicios 
físicos intensos sin previa orientación. 

Independientemente de los avances, el 
Programa Nacional de Atención a la Pareja 
Infértil en la provincia todavía no exhibe los 
resultados esperados, lo que está motivado, 
en lo fundamental, por la baja asistencia de 
las parejas remitidas a la consulta provincial, 
con énfasis en los municipios de Sancti 
Spíritus, Yaguajay, Taguasco y La Sierpe. 

Concursos nacionales: 13 espirituanos en preselección

La  za f ra  en  Sanc t i 
Spíritus llegó el 14 de mar-
zo a la fecha planificada 
para completar el plan de 
azúcar con notable deuda 
productiva; a partir de ese 
momento, la cosecha se fue 
a extrainning, pero el atraso 
se torna peligroso porque 
prevalece la baja molida y la 
contienda casi tiene delante 
más obstáculos que caña a 
procesar. Aun así, cabe sig-
nificar el favorable balance 
energético que logra el cen-
tral Melanio Hernández, el 
único activo en la provincia.

La zafra demoró seis 
días su arrancada a finales 
de diciembre por falta de 
lubricantes para las cose-
chadoras; de ahí para acá 
el aprovechamiento de la 
capacidad de molida ha es-
tado distante de lo previsto, 
de manera que, lejos de abrir 
posibilidades para recuperar 
niveles de fabricación de 
crudo y descontar atrasos, 
la deuda del plan se volvió 
inalcanzable en el calendario 
oficial; como se dice en el 
béisbol, ahora la bola pica y 
se extiende.

En medio de tal panora-
ma, Antonio Viamontes Per-
domo, director de la Empre-
sa Agroindustrial Azucarera 
(EAA) Melanio Hernández, 
asegura que la campaña 
se ha caracterizado por de-
sarrollarse en condiciones 
meteorológicas adversas, 
lo cual ha incidido en los 
resultados y en el atraso de 
la producción.

En tal sentido, el directivo 
identifica dos incidencias 
principales: el mayor tiem-
po perdido reportado en la 
industria es por causa de 
las lluvias en varios momen-
tos, que siempre pararon la 
cosecha, al menos por una 
jornada, y la humedad que 
dejó otras huellas negativas: 

el brix —valor utilizado para 
indicar la madurez de la 
caña— y la pureza —porcen-
taje de sacarosa— exhiben 
parámetros inferiores a los 
normales para la etapa.

Tal anomalía trae consi-
go que la caña cosechada 
llegue al basculador con me-
nos azúcar; en consecuen-
cia, el rendimiento industrial 
se comporta un entero por 
debajo del plan, aun cuando 
los indicadores de eficiencia 
del central son favorables. 
“Eso influye en el atraso del 
plan”, declara Viamontes 
Perdomo.

Según la propia fuente, 
la deuda está asociada, ade-
más, a las condiciones obje-
tivas alrededor de la zafra, 
la afectación, sobre todo, en 
los lubricantes ha provocado 
muchas horas perdidas en el 
tándem por la falta de caña 
a partir de que se han pa-
rado las combinadas; otras 
de las razones apuntan al 
tiempo perdido por roturas 
industriales e interrupciones 
operativas.

“Se sobrepasan las 7 
500 toneladas de azúcar, 
casi lo mismo que hay de 
deuda, de ahora en adelante 
sería seguir produciendo a 
partir de la caña que tene-
mos; hasta hoy el estimado 
respalda”, destacó.

“No es que estemos 
pensando en no cumplir —
añadió—, pero hay que moler 
mejor en marzo, como no lo 
hemos hecho en los meses 
anteriores, algo que depen-
derá también del tiempo, 
de mejor estabilidad en los 
recursos, que la caña expre-
se más azúcar y de alcanzar 
mayor rendimiento industrial, 
de manera que al cierre de 
abril pudiéramos llegar al 
azúcar que se previó”. 

Como algo positivo en la 
zafra, el director señala el tra-
bajo energético del central, 
que se autoabastece con 
una entrega al Sistema Elec-
troenergético Nacional de 
más de 1 300 megawatts/ 
hora, con un aporte promedio 
entre 30 y 40 megawatts por 
jornada.

el servicio brinda una atención integral a mujeres y hombres con afecciones que conducen a la 
infertilidad. 

Trece estudiantes espirituanos 
fueron seleccionados recientemen-
te por sus resultados en los con-
cursos nacionales de conocimien-
tos para integrar la preselección 
nacional con vistas a los eventos 
olímpicos internacionales. 

Esto, sumado a las 40 meda-
llas que obtuvo el territorio, propi-
ció que la provincia culminara en 
el séptimo lugar a nivel de país en 
este programa que mide esfuerzo, 
sacrificio y, por supuesto, talento, 
dijo a Escambray Miguel Castella-

nos Hernández, jefe de Enseñanza 
Preuniversitaria. 

“Las asignaturas más laureadas 
fueron Química, nuestro fuerte histó-
rico y en la cual nos posicionamos 
en primer lugar a nivel nacional; se-
gundo en Inglés y quinto en Historia, 
una materia en la que crecemos a 
paso firme. En el resto presentamos 
resultados satisfactorios”, constató 
Castellanos Hernández.

De los 95 alumnos del territorio 
que participaron, 90 lo hicieron en 
las materias convencionales, cuatro 
fueron invitados de noveno grado y 
uno se presentó a Lengua France-
sa; 60 compitieron en desafíos de 

ciencias, 30 en humanidades y los 
cuatro estudiantes de la enseñanza 
Secundaria Básica concursaron por 
Química y Matemática.

“Nuestro mayor cúmulo de 
concursantes provino del Insti-
tuto Preuniversitario Vocacional 
de Ciencias Exactas (IPVCE), el 
cual aportó 66 alumnos, mientras 
otros 24 fueron de los municipios. 
El propio centro formador de ta-
lentos recibió la mayor cantidad 
de medallas (28); le siguieron 
Cabaiguán con seis, Jatibonico 
y Trinidad con dos y Taguasco 
y Yaguajay con una”, agregó el 
directivo. la asignatura de Química figuró entre las más distinguidas. /Foto: Facebook

Texto y foto:
José L. Camellón  Álvarez

José Lázaro Peña Herrera
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Mary Luz Borrego

Renacer, el más emblemático 
salón de belleza espirituano, se 
mantuvo cerrado a cal y canto du-
rante los últimos años. Pero, en su 
interior, todo retoña poco a poco y el 
deterioro acumulado comienza a ce-
der. Un pequeño equipo de trabajo 
ha dejado cuerpo y alma durante los 
últimos tiempos en este céntrico 
sitio del bulevar espirituano para 
sacarlo del fondo con nuevas ideas 
conceptuales.

Este Proyecto de Desarrollo Lo-
cal, que comenzó en mayo de 2022 
y ha sufrido no pocos vaivenes en 
su reconstrucción, ya se encuentra 
aproximadamente a un 80 por cien-
to de ejecución, con la intención 
de recuperar la peluquería que ya 
existía aquí desde la década del 
90 e incorporarle otros servicios y 
opciones que satisfagan las necesi-
dades de los espirituanos, a partir 
de una sana interrelación entre la 
estética y el arte. 

EMPRENDIMIENTO CONTRA 
VIENTO Y MAREA

El Consejo de la Administración 
Municipal de Sancti Spíritus finan-
cia buena parte de este proyecto 
—aportó casi 5 millones y medio 
de pesos, que deben devolverle 
en el lapso de un quinquenio con 
un tres por ciento de interés—, y 
a este dinero se suma un crédito 
bancario superior a los siete millo-
nes de pesos.

“Queremos contribuir a darle 
vida al bulevar y vincularnos de al-
guna manera con la Agenda 20-30, 
trabajar con ideas inclusivas de apo-
yo a la familia, la tercera edad, sin 
discriminación racial, para ayudar a 
muchas personas que lo necesiten. 
Pretendemos insistir siempre en la 

calidad de los servicios para que 
los clientes salgan complacidos. 
También vamos a hacer trabajo co-
munitario y potenciar la relación con 
la cultura y el arte. Tenemos miles 
de ideas para cuando el proyecto 
vaya avanzando”, comenta el joven 
Daynier Castro de la Cruz, desde 
los inicios gestor comercial de este 
emprendimiento y su actual titular. 

El proyecto, que ha contado con 
todo el apoyo gubernamental, ha 
implicado labores de notable mag-
nitud, por ejemplo, solo destupir y 
limpiar el alcantarillado significó 
seis meses de labor porque tuvie-
ron que botar más de 10 metros de 
escombros del centro del bulevar. 

Pero este no ha sido el único 
contratiempo en la reconstrucción 
de Renacer, donde además han 
debido enfrentar desde la escasez 
de combustible y transporte para 
los traslados de materiales y las 
gestiones, hasta las complicacio-
nes que encontraron en el local, 
donde estaban colapsadas, ade-
más, las instalaciones eléctricas y 
de acueducto.

En general, las labores las 
ha ejecutado una brigada de tra-
bajadores por cuenta propia de 
Guayos —quienes con un enfoque 
artístico en el proceso de termina-
ción han diseñado paredes como 
imitación de madera—, y han 
apoyado otros cuentapropistas de 
oficios como electricista, plomero 
y albañil.  

Hasta ahora, ¿qué han logrado 
terminar de las ideas conceptuales 
del inicio? 

“Se repararon todas las pare-
des; se dejaron en ladrillo pelado 
y se resanaron; se hizo el alcantari-
llado nuevo; la plomería y la electri-
cidad completas de paquete; ya se 
terminaron la cafetería, la barra; se 
enchapó todo el patio con yeso y se 

le puso el piso. Además, termina-
mos el piso del gimnasio y estamos 
cambiando algunas puertas”.

¿Cuáles han sido los obstácu-
los fundamentales que han debido 
vencer para poder avanzar?

“Lo más difícil fue el alcantari-
llado. Hubo que abrir muchos hue-
cos, los tuvimos que hacer nosotros 
mismos. La suerte fueron unos 
señores que se dedican a limpiar 
fosas que se metieron ahí abajo, 
todo el patio era estiércol que lleva-
ba años y eso se sacó por el medio 
del bulevar en un solo día. Lo otro 
bien complicado es salir a buscar 
cosas en las candongas porque no 
existen tiendas mayoristas”. 

¿Cómo y para cuándo preten-
den abrir las puertas de Renacer? 

“La idea inicial sería abrir con el 
patio, el gimnasio biosaludable y la 
peluquería con cuatro sillones, de 
ellos uno en función de la barbería 
porque los dos salones no van a 
abrir en la primera etapa. El de la 
barbería quedaría para un segundo 
momento. También queremos echar 
a funcionar las sesiones de ejerci-
cios aerobios en el local principal 
para rescatar una tradición que 
había en este lugar. 

“Todavía no tenemos todo el 
personal ni hemos definido la can-
tidad de trabajadores. Quisiéramos 
abrir para junio, por el aniversario 
510 de Sancti Spíritus, pero falta 
mucho aún por hacer y para eso 
tenemos que ponernos las pilas. 
La idea es salir adelante, arrancar, 
ya estamos montados en el burro 
y no podemos sentarnos a esperar 
porque si no, no vamos a terminar 
nunca”. 

UTOPÍA DE ALQUIMISTA

En esta nueva era, Renacer 
pretende incluir en su estructura el 
lobby, la peluquería y barbería, la re-
cepción y una tienda con productos 
de belleza; además de una barra y 
cafetería con servicios previstos 
para sus trabajadores, clientes, así 
como todo el que transite por el bu-
levar y decida atravesar su puerta. 

Entre los sueños a más largo 
plazo aparecen una sauna con ma-
sajes, duchas y baños; así como otro 
espacio para tratamientos faciales. Y 
una de las peculiaridades más intere-
santes de este proyecto se encuentra 
en la intención de vincularse con las 
artes a partir de una programación 

de espectáculos nocturnos, shows 
artísticos de pequeño formato, entre 
otras actividades que entronquen con 
las concepciones del área del bulevar.

“Una vez que abra el patio, 
como un espacio múltiple, ya co-
menzarían los espectáculos. Entre 
semana los días tendrían caracte-
rísticas específicas, por ejemplo, 
dedicados a la trova, al danzón, 
a los tríos; y los fines de semana 
actuarían los artistas locales y 
podríamos traer también a algunos 
invitados de otros territorios”.

Esa idea suena ambiciosa en 
tiempos donde el transporte y 
el alojamiento constituyen una 
quimera. 

“Queremos combinar nuestro 
trabajo con la Asociación Herma-
nos Saíz, con Artes Escénicas, con 
Cultura, aprovechar los artistas 
que vengan al territorio para traer-
los aquí también. Pretendemos 
insertarnos con otros proyectos, 
siempre en función de la calidad de 
los servicios, del arte, la estética. 
Hacer un café literario, la presenta-
ción de un libro, que Renacer sirva 
para un intercambio cultural y de 
conocimientos”.

¿Y cómo pretenden pagar lo 
que deben?, ¿de qué forma esta-
blecerán los precios?

“Tenemos que ser sustenta-
bles. Los precios partirán de la 
oferta y la demanda, pero no vamos 
a renunciar a la intención de favo-
recer a quien lo necesite. Haremos 
algunas ofertas, trabajos comuni-
tarios, por ejemplo en un asilo de 
ancianos, con precios diferenciados 
y tarifas diversas. Este proyecto no 
es para hacernos ricos”.

Esta idea, que desde el prin-
cipio muchos consideraron una 
aventura, un sueño, o cuando 
menos utopía de alquimistas, se 
ha convertido en una especie de 
obsesión que le roba el sueño al 
equipo ejecutor, entre ellos Eduar-
do Saucedo, un hombre de pocas 
palabras que resuelve las misiones 
más imposibles.  

“Estamos trabajando mucho 
para encaminar todo esto que esta-
ba bastante atrasado. Me encargo 
principalmente de suministrar los 
recursos, que se dificultan bastan-
te. Este proyecto es amplio y está 
en el corazón de la ciudad, cual-
quiera se enamora de él. Le va a 
dar vida al bulevar, a Sancti Spíritus 

Renacer 
de las cenizas
en una céntrica esquina del bulevar espirituano 
resurge, con nuevas ideas conceptuales y de la 
mano de un proyecto de desarrollo local, el más 
emblemático salón de belleza de la ciudad

de noche, los domingos. Queremos 
motivar a los espirituanos para que 
vengan a nuestras actividades”, 
comenta esta especie de socio 
inversionista. 

Aún faltan muchos detalles para 
abrir las puertas de este salón 
multipropósito de belleza: el diseño 
de la recepción y de la tienda, los 
muebles, la decoración interior, la 
ambientación, entre otros comple-
mentos menores. 

“Estamos valorando comen-
zar entre siete y siete y media 
de la mañana, buscando brindar 
el servicio de desayuno, que 
no lo tiene el bulevar y con el 
cual quizás vamos a tener poca 
ganancia, pero por aquí pasan 
muchas personas que lo nece-
sitan. Pretendemos mantener 
dos turnos de trabajo, hasta las 
ocho de la noche más o menos 
y las actividades del patio se 
extenderían hasta más tarde, 
pero sin molestar a los vecinos” 
acota Daynier. 

Y remata a modo de conclusión: 
“No queremos utilizar el reguetón ni 
la música alta, sino agradable para 
el oído. Tenemos muchas personas 
buenas apoyándonos, capacitándo-
nos y trabajando con nosotros del 
Gobierno, del Banco. Tenemos fe de 
que todo va a salir bien”.

daynier castro de la cruz, actual titular 
de este proyecto de desarrollo local. 

                                                         vista exterior actual del salón de belleza Renacer. /Fotos: Vicente Brito

aún se trabaja en detalles de terminación en el piso del patio. 
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en el mercado la casiguaya se buscan variantes para mantener las ofertas. /Foto: Xiomara Alsina

De Ideales apenas les queda el nombre; 
así lo consideran muchos espirituanos al 
indagar sobre la red de mercados especiali-
zados del Comercio en Sancti Spíritus, que 
durante mucho tiempo lideraron las ventas de 
alimentos y otros surtidos de forma liberada, 
pero desde el 2021 enfrentan un complejo 
panorama por falta de abastecimientos.

En sentido general, los 13 establecimien-
tos de su tipo con que cuenta la provincia se 
mantienen abiertos, aunque no en todos los 
casos hay muchos surtidos en oferta o los 
que quedan no son los más demandados 
por el pueblo, tal y como sucedió años atrás, 
cuando a los mismos los clientes acudían 
en busca de arroz, azúcar, chícharos, frijo-
les o simplemente para adquirir productos 
cárnicos o lácteos; pero la realidad es hoy 
muy distinta.

ALTERNATIVAS VS. DEMANDA

Para quienes tienen la responsabilidad de 
llevar las riendas de algunos de estos mer-
cados resulta muy difícil llenar los estantes 
que permanecen prácticamente vacíos, con 
surtidos que salen casi en su totalidad de 
la autogestión.

Así lo corrobora Zeyda Osuna Licor, di-
rectora de la Unidad Empresarial de Base 
Mercado Ideal La Casiguaya, de la ciudad 
cabecera provincial. Asegura que, aunque el 
cierre del 2023 fue difícil, lograron cumplir 
los planes de ingresos gracias a la búsqueda 
de alternativas que les permitieron traer un 
grupo de mercancías, las cuales, si bien no 
son del todo las más demandadas, al menos 
les permitieron realizar ventas y mantener 
abierta la unidad.

¿Cómo sobreviven a tantas limitaciones?
“Es complejo continuar con las ventas y 

a la vez salir a rastrear productos mediante 
una negociación con el proveedor, porque hoy 
más del 90 por ciento de lo que tenemos es 
gracias a la autogestión, eso hace que hasta 
nuestra auxiliar de limpieza se interese en 
encontrar nuevas ofertas, mis propios traba-
jadores hacen gestiones, aunque no siempre 
lo logramos, porque hay muchas exigencias 
por parte del proveedor.

“Nos servimos de lo que hacen las mi-
nindustrias locales y si es necesario salimos 
a otros territorios en busca de mercancías 
más baratas. De los proveedores estatales 
el único que se ha mantenido con cierta 
regularidad es la Empresa de Bebidas y Re-
frescos, que nos abastece con varias de sus 
elaboraciones, pero del Lácteo prácticamen-
te no se recibe nada, y del Cárnico hemos 
estado adquiriendo jamonada y masa para 
embutidos, pero en eso inciden los precios 
y la negativa de entregarnos algo si no me-
dia un pago al momento, cuando antes nos 
daban la posibilidad de liquidar ese monto 
en un plazo de hasta 30 días.

“Como variante, nos resulta útil mover 
los surtidos hacia las comunidades, los 
Consejos Populares o las ferias que se 
realicen, de esa forma logramos incremen-
tar las ventas porque aquí contamos con 
renglones de Labiofam, de proveedores no 
estatales, minindustrias y otros actores 
económicos que nos permiten el pago por 
consignación y muchas veces nos depo-
sitan la mercancía en la unidad, algo que 
hoy resulta complejo debido a la falta de 
un transporte propio”. 

TODOS NO CORREN 
LA MISMA SUERTE

Una mirada al resto de los mercados de 
este tipo existentes en la ciudad cabecera 
provincial nos indica que en La Naviera, El 
Convenio y en El Campesino la realidad es 
similar; la autogestión lidera la oferta y la 
ausencia de elaboraciones de entidades 
estatales del territorio sigue siendo una 
asignatura pendiente.

Escambray contacta con José Ramírez 
Aguilar, director de Comercio en el Grupo 
Empresarial de Sancti Spíritus, quien re-
conoce que la situación de los Mercados 
Ideales es compleja, pues de un lado está 
la obligación de vender y recoger el circu-
lante, como su principal objeto social y, por 
otro, la necesidad de contar con ofertas 
de productos alimenticios, aunque ante el 
complicado panorama que estos presentan 
han debido acudir a otras variantes, como 
la de arrendar parte de sus espacios para 
al menos obtener algo de dinero por ese 
concepto, o la de incursionar en la comer-
cialización de otros surtidos, más bien de 
la rama industrial, en aras de no dejar de 
prestar servicios.

“De los 13 Mercados Ideales con que 
cuenta la provincia —aclara el director de 
Comercio en el Grupo Empresarial— no 
todos presentan un contexto económico fa-
vorable; por ejemplo, en estos tiempos son 
los de Trinidad, Fomento y Sancti Spíritus 
los que más autogestión hacen y, por ende, 
logran mayor número de ventas; pero los 
ubicados en el resto de los municipios se 
mantienen por debajo de sus posibilidades 
de gestión e ingresos.

“Cierto es que el transporte para 
salir en busca de productos se dificulta, 
debido a los altos precios asociados al 
cobro del alquiler del carro y a la falta de 
combustible, pero no siempre se agotan 

Mercaditos sin escenarios ideales
durante mucho tiempo estas unidades lideraron las ventas de alimentos y otros surtidos de forma liberada, pero desde el 2021 
han enfrentado no pocos desafíos

todas las posibilidades y la muestra está 
en que los que sí cumplen lo logran bajo 
las mismas condiciones”, aclara Ramírez 
Aguilar

En La Casiguaya los clientes llegan y 
siempre encuentran algo nuevo en oferta, 
desde sal, algunos condimentos y bebidas, 
hasta una frazada para piso, una colonia 
o simplemente un producto derivado de 
la miel, porque esos son los retos que 
impone a este tipo de unidad el cambio de 
objeto social, que ha debido adecuarse a 
las circunstancias.

“El año anterior recaudamos más de 
25 millones de pesos y, aunque en lo que 
va del 2024 las cosas no han ido muy bien 
—aclara Zeyda— estoy segura de que sí 
cumpliremos, aunque para lograrlo tenga-
mos que andar por cada comunidad con 
la mercancía a cuestas, pues si el cliente 
no viene, nosotros vamos hasta donde él 
esté y así será, incluso, para buscar nuevos 
proveedores y surtidos”.

En medio de la situación financiera por la 
que atraviesa el país y de la falta de abasteci-
mientos por la vía estatal, resulta un desafío 
mantener abiertos los Mercados Ideales con 
surtidos útiles y de gran demanda. De sus 
iniciativas y estrategias dependerá la subsis-
tencia de un servicio que durante años han 
demandado los usuarios en estos estableci-
mientos, cuyo escenario, hace mucho rato, 
dejó de ser ideal.

Innovadores espirituanos apuntalan la economía
los principales aportes están dirigidos, fundamentalmente, a la sustitución de importaciones, el incremento de fondos expor-
tables, la fabricación y recuperación de equipos y el incremento productivo

En medio de la compleja situa-
ción económica que vive el país, 
los innovadores y racionalizadores 
espirituanos continúan apuntalan-
do el desempeño de cada una de 
las entidades o espacios donde 
laboran, lo cual se tradujo el pa-
sado año en un aporte superior a 
los 96 873 000 pesos. 

Los miembros de la Asociación 
Nacional de Innovadores y Racio-
nalizadores (ANIR) aplicaron aquí 

más de 645 inventivas, dirigidas 
fundamentalmente a la sustitución 
de importaciones, el aumento de los 
fondos exportables, la fabricación 
y/o recuperación de equipos con 
alto grado de obsolescencia tecnoló-
gica, el incremento de la producción 
y la creación de nuevos productos.

En cuanto al aporte del 4 por 
ciento establecido como tributo a la 
propia Asociación sumó alrededor 
de 3 875 000 pesos pues del total 
de las entidades planificadas con 
innovaciones para tramitar solo un 
60 por ciento lo concretó y el único 

municipio que logra autofinanciarse 
a partir de sus ingresos es Sancti 
Spíritus.

“Setenta entidades no evalua-
ron las innovaciones y racionaliza-
ciones aplicadas en el año 2023 
por diversas razones y por tanto no 
realizaron el aporte del cuatro por 
ciento a la ANIR ni la remuneración 
correspondiente a los autores, debi-
do fundamentalmente al deficiente 
funcionamiento de los Comités de 
Innovadores y Racionalizadores, 
morosidad por parte de la comisión 
evaluadora en la tramitación de los 

trabajos, falta de exigencia de las 
administraciones, de control de los 
resultados aplicados y su fecha de 
puesta en práctica, así como el 
desconocimiento de la ley relacio-
nada con esta temática”, comentó 
a Escambray Ana Isa González 
Farfán, presidenta de la ANIR en 
la provincia. 

En este sentido y en el polo 
opuesto sobresalieron por su buen 
desempeño la División Territorial 
de ETECSA, las empresas Cárnica, 
de Seguridad y Protección, Porcina, 
Agroindustrial de Granos Sur del 

Jíbaro, Suministros Agropecuarios, 
las azucareras Uruguay y Melanio 
Hernández, Alimentos y Bebidas 
La Estancia y el Hospital Camilo 
Cienfuegos. 

La ANIR en Sancti Spíritus 
cuenta con casi 600 Comités de 
Innovadores que agrupan a cerca 
de 12 300 asociados, entre los 
cuales el pasado año se reconoció 
a 60 con la Condición 8 de Octubre 
de forma individual y a más de 20 
colectivos por sus considerables 
aportes al desarrollo económico y 
social del territorio. 

la autogestión es la principal vía para garanti-
zar los surtidos. /Foto: Vicente Brito
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aunque más limitadas, las ventas de textos y materiales didácticos atraen la asistencia del público. /Foto: Vicente Brito

Hay seres humanos que transpiran por 
todos los poros el espíritu de su ciudad. Hay 
urbes que habitan en quienes conocen hasta 
los milímetros de sus más recónditos reco-
dos. Es una relación íntima, propia, cómplice 
de muchas anécdotas. Lo sabe, lo siente, lo 
vive Juan Eduardo Bernal —Juanelo para el 
mundo— con Sancti Spíritus, la villa que le 
roba gran parte de sus suspiros.

“Es muy rica en expresiones de la cultura, 
en expresiones públicas de individuos y eso 
va conformando toda una estructura de la 
actuación pública social que enriquece la 
ciudad. Haber recibido todo ello gracias a las 
experiencias de tantos amigos, familiares… 
me nutrieron un compromiso para con ella. 
No se sabía, entonces, que podía escribir, 
pero me estaban comprometiendo con su 
memoria. Sí defiendo a Sancti Spíritus en mi 
obra, primero, porque nací aquí y, en segundo 
lugar, porque tiene una importancia tal que 
quienes tienen responsabilidad con ella 
deberían cuidar más su memoria cultural”.

Habla con la pasión de un fiel escudero y 
del escribano más exacto de muchos de sus 
tiempos. Quizá sea esta una de las tantas 
razones por las que el capítulo espirituano 
de la XXXII Feria del Libro se dedica a uno 
de los intelectuales espirituanos con mayor 
distinción.

“Siento alegría y mucho agradecimiento 
porque el reconocimiento no solo es de 
una institución o de un grupo de personas 

responsabilizadas desde el punto de vista 
administrativo, sino del pueblo. Me siento 
muy reconocido por quienes viven aquí, don-
de nací y donde me voy a morir. Si muero en 
otro sitio, pido que me traigan hasta acá. En 
esta ciudad he tenido los peores y mejores 
momentos. La respuesta popular es también 
una muestra de agradecimiento. Soy un 
sujeto que no se lleva muy mal con el resto 
de su paisaje. Esto no se espera y siempre 
se agradece”.

¿Qué importancia le concede a la realiza-
ción de la Feria del Libro, aun en tiempos tan 
complejos como los que vivimos en el país?

“Se mantiene porque es el libro, el cual 
significa una persistencia y no solo es un 
compañero sino una exigencia. Resulta algo 
que nadie puede borrar jamás. Existen otras 
alternativas y montones de soportes y plata-
formas, pero todas están orientadas también 
a no perder el libro impreso. Las futuras ge-
neraciones se van a remitir inevitablemente 
al libro impreso. Nadie renunciará a él. 

“La Feria hoy existe como voluntad políti-
ca de país porque el libro anima los mejores 
esfuerzos y las mejores voluntades”.

Consciente de los esfuerzos que exige 
poner en las manos de un pueblo lo que se le 
considera el suceso cultural más importante 
del país, Juanelo es de los que intentan no 
perderse cada espacio, diálogo e intercam-
bio cuando la literatura toma la palabra en 
Sancti Spíritus.

“Creo que las personas se sienten muy 
satisfechas porque perfectamente podía no 
suceder la Feria. Hemos experimentado mu-
chos asuntos en el curso de nuestras vidas. 
Hemos enfrentado pretextos y otros han 
asumido posturas para que no se desarrollen 
cosas que son tradicionales, y la Feria se 
incorporó ya como un acto nuestro inevitable-
mente tradicional en la vida cultural y en el 
pensamiento del cubano. Este suceso 
está por las razones expuestas con 
anterioridad y porque nada que obe-
dezca al impulso de la inteligencia 
puede ser abandonado”.

Al hojear la vida de este auténti-
co yayabero saltan a la vista Diccio-
nario de la trova espirituana (2001), 
Gente que la calle conoció (2003), 
Espacios intangibles (2004), De 
trova y otros cantares (2006)… dis-
cursos que nos devuelven a Sancti 
Spíritus mirada desde los ojos de 
un martiano por convicción.

“Martí es lo supremo. No es 
una compañía sino un compañero 
y muy exigente porque cuando lo 
conoces en cada minuto te llama a hacer 
cosas. A veces hasta a rectificar. He come-
tido muchos errores y no sé cuántos más 
me queden, pero muchas veces me pongo 
a pensar en lo que ha sido determinado 
evento de mi vida y analizo qué solución le 
hubiera dado el Apóstol. Y lo hago —y no 

El libro es una exigencia
así lo califica Juan eduardo Bernal echemendía, Juanelo, a quien se le dedica el capítulo 
espirituano del mayor suceso cultural del país

Aunque lejos de aquellos días 
en que la literatura desbordaba 
gran parte de los centros de tra-
bajo en los alrededores del parque 
Serafín Sánchez Valdivia, en medio 
de estrecheces económicas y défi-
cit de generación eléctrica, Sancti 
Spíritus vive el capítulo XXXII de la 
Feria del Libro.

Lo hace sostenido en un progra-
ma teórico que intenta disipar los 
vacíos en los anaqueles por las dis-
cretas cifras de títulos que este año 
llegaron al territorio: un poco más de 
100, con cerca de 34 150 ejemplares.

“También hemos contado con 
los materiales didácticos, muy 
buscados por las familias, como 

las pancartas educativas. Llegaron 
37 tipos con aproximadamente 
52 000 unidades —explicó a la 
prensa Antonio Hernández Cerve-
ra, director del Centro Provincial 
del Libro y la Literatura, en Sancti 
Spíritus—. Y, por supuesto han 
estado los de los inventarios de 
nuestras librerías”.

En esta edición sobresale una 
treintena de novedades, tanto entre 
libros impresos como digitales; 
porque si de parecerse a su con-
texto se habla, en este capítulo 
espirituano de la Feria se evidencia 
el terreno ganado por los textos a 
la distancia de un clic.

Lo demostró el colectivo de 
Ediciones Luminaria. En su habitual 
estand —la sala principal de la Ga-
lería de Arte Oscar Fernández More-

ra— se diseñó la presentación de 
una decena de títulos que, gracias a 
las tecnologías, salieron de la larga 
lista de espera que impedía que los 
lectores dialogaran con ellos.

El pueblo de los papalotes, de 
Ariel Fonseca y Dalila León Mene-
ses, Voces de la República, un com-
pendio de materiales presentados 
en ese evento, y Cinco impulsos 
callejeros, de Laudel de Jesús, son 
algunas de las opciones que tam-
bién se comercializan en la tienda 
virtual Superfácil, administrada por 
la Empresa de Tecnologías de la 
Información y Servicios Telemáticos 
Avanzados (Citmatel).

Pero este boom de títulos di-
gitales no es exclusivo de Sancti 
Spíritus. Otras editoriales del país 
llegaron a la añeja urbe del Yayabo 

con títulos en ese formato. Por 
ejemplo, el suceso cultural fue el 
pretexto perfecto para realizar la pri-
mera presentación de El hábito de 
la lectura: una mirada desde Sancti 
Spíritus, de Liset López Francisco y 
Duniesky Contreras Madrigal, bajo 
el sello de la Editorial Feijóo, de 
Villa Clara y de Pienso, luego inves-
tigo. (In)experiencias y motivaciones 
de jóvenes cubanos, compilación de 
Anette M. Jiménez Marata y Liset 
López, por Ediciones Aldabón, de 
Matanzas. 

También las casas editoras 
invitadas trajeron varias de sus 
propuestas impresas —aunque con 
muy pocos ejemplares—. Cuentos 
de Boronilla, de Maikel Rodríguez 
Calviño, por la Editorial Oriente, y 
Arte y Libros. Dos universos y una 
isla, de Carina Pino Santos, por 
Letras Cubanas, prestigian la cita 
espirituana.

“Consideramos que es una 
Feria superior en cuanto al número 
de invitados en comparación con 
las más recientes ediciones —afir-
ma Saylí Alba Álvarez, directora del 
Centro de Promoción Literaria Raúl 
Ferrer—. También porque se han 
realizado conferencias, conversa-
torios y paneles sobre temáticas 
de gran interés y vigencia en el 
mundo literario. La presencia aquí 
de representantes de editoriales 
con carácter nacional nos per-
mite no solo interactuar con sus 
libros, sino ganar en experiencia 
por sus significativos resultados. 
El programa, además, ha tomado 
mucho más terreno al llegar a 
centros educativos, de trabajo y 
a instituciones pertenecientes al 

cuando la literatura toma la palabra 
Hasta este domingo, Sancti Spíritus vive con diversas opciones la XXXii Feria del libro 

sector de la Salud”.
Una de las novedades de esta 

edición, a fin de acercar la literatura 
a un mayor número de públicos, 
fue el espacio Aula de Literatura 
Infantil.

“Es una extensión del proyecto 
Entre Letras y Fantasía, auspiciado 
por el Centro de Promoción y con 
sede, cada mes, en la Casa de la 
Guayabera. De forma amena, for-
mamos el hábito de la lectura en 
estudiantes de la escuela primaria 
Rubén Martínez Villena. En esta 
Feria habilitamos la sede de Cabotín 
Teatro para propiciar el diálogo entre 
esos niños y algunos de nuestros 
escritores dedicados a las letras 
infantiles”, acotó Alba Álvarez.    

Además de los puntos de venta, 
los estands y pabellones habitua-
les, donde se disfruta del programa 
teórico, presentaciones y ventas 
de libros, Sancti Spíritus vive otras 
opciones artísticas, protagonizadas 
tanto por el gremio profesional 
como aficionado.

Sin dudas, su máximo esplendor 
resultó la presentación de la obra 
Fátima y el Parque de la Fraternidad, 
del reconocido actor Ray Cruz, que 
se distingue como una de las pues-
tas en escena más aplaudidas en 
los últimos tiempos en Cuba.

Aún le quedan algunas horas 
al capítulo espirituano de la XXXII 
Feria del Libro. Pese a que deja una 
inevitable sed por leer muchas más 
novedades y, sobre todo, la añoran-
za de contar con una mayor cifra de 
ejemplares, siempre vale la pena, 
en medio de tantas complejidades, 
vivir días en que la literatura toma 
la palabra. 

es panfleto— porque fue un hombre muy 
transparente, muy sincero y murió como 
vivió. Siempre en la búsqueda de un ideal. 
De ahí que llamo a su lectura y a no renun-
ciar a los ideales porque son sencillamente 
esenciales para poder sostener un proyecto 
de vida”.

 Juanelo es uno de los intelectuales espirituanos con mayor 
reconocimiento. /Foto: Facebook 



Yeris del Sauzal Francisco

Elsa Ramos Ramírez

Rosaly (la segunda de izquierda a derecha) se prepara con vistas al venidero campeonato nacional 
de Béisbol Femenino /Foto: Cortesía de la entrevistada

ambos atletas continuarán su preparación con miras a los Juegos olímpicos.
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Se trata del boxeador alejandro claro Fiss y del tirador di 
Ángelo lóriga Rodríguez

Tras una espera de meses, Sancti 
Spíritus consiguió sus primeras plazas 
para los Juegos Olímpicos y Paralím-
picos de París 2024 por intermedio 
del boxeador Alejandro Claro Fiss y 
del tirador Di Ángelo Lóriga Rodríguez.  

Claro la logró en el Preolímpico 
de Busto Arsizio, en Italia, al ganarle 
en pleito de los 51 kilogramos por 
cerrado margen de 3-1 al colombiano 
Yuberjén Martínez, subtitular olímpico 
de Río de Janeiro 2016, mientras el 
cubano exhibe como mejor carta de 
presentación la medalla de bronce en 
el Mundial de Taskent el pasado año. 
La victoria lo llevó hasta las semifina-
les, instancia en la que se repartieron 
los cuatro boletos por división a los 
hombres que llegaron hasta allí.

Vía WhatsApp, Claro declaró a Es-
cambray las claves de su triunfo en el 
que, según reportes de prensa, el sier-
pense se empleó a fondo en los dos 
primeros asaltos y a la hora en que 
reaccionó su contrincante para ganar 
el último round ya no pudo alcanzarlo. 
“Mi táctica fue trabajar la velocidad, la 
rapidez, la potencia, porque sabía que 
era el rival más fuerte que tenía; los 
entrenadores me dijeron que atacara 
yo primero”, apuntó. 

De paso, también se eliminaba 
cierta espina que guardaba en su 
pecho desde que, en enero último, se 
tuvo que conformar con la medalla de 
plata cuando subió a la final del “Playa 
Girón” como favorito ante su público.

“Estaba preparado para esa com-
petencia, pero fui enfermo, tenía fie-
bre y llegué, como quien dice, con la 
guardia baja. Mi rival es un atleta de 
calidad, con buen físico y entrenado, 
pero después de eso me recuperé y 
pude hacer mi preparación física y 
mental, aproveché muy bien la base de 
entrenamiento, sabía que podía clasifi-
car con la ayuda de los entrenadores”. 

De tal suerte, se convirtió en el 
único cubano que logró el boleto en 
este preolímpico y el cuarto que se 
suma a la delegación antillana a la 
cita de París: “Estoy muy contento y 
feliz por ese boleto. Ahora voy a seguir 

esforzándome más y el próximo 24 vamos 
a una base de entrenamiento en Varadero, 
incluida una gala con Francia. En la Olimpiada 
voy a salir con todo como cubano que soy y 
lograr mi medalla, son mis primeros Juegos y 
sé que voy a contar con el apoyo de mi pueblo 
de Peralejo, en La Sierpe, con el de Sancti 
Spíritus y, por supuesto, con el de Cuba”.

Horas antes, en tierra asiática, el cabai-
guanense Di Ángelo Lóriga lograba llegar has-
ta el escalón más alto en su joven carrera al 
alcanzar su boleto a los Juegos Paralímpicos 
y lo obtuvo en lo colectivo y en lo individual. El 
primero lo consiguió junto a Yenigladys Suá-
rez y Alexander Reyna, trío que ganó medalla 
de bronce por equipos mixtos de la pistola a 
50 metros SH1 en la Copa del Mundo de Pa-
ratiro, en Nueva Delhi, India, la única opción 
clasificatoria para la cita europea. 

Di Ángelo tiró como nunca en su vida y 
aportó la mayor cantidad de puntos con 526, 
mientras Yenigladys sumaba 522 y Alexan-
der 502 para alzarse con un total de 1 550 
puntos, récord para el continente americano. 
“Estoy muy feliz —comenta a Escambray, tam-
bién vía WhatsApp—. Estaba muy enfocado y 
concentrado en hacer bien mi trabajo, nunca 
tuve en la mente la clasificación a París, al 
menos no en ese momento. Solo pensaba en 
dos cosas: entrar a la final y superar mi mar-
ca personal y lo logré, toda la preparación la 
hicimos en La Habana, pero fue muy buena”.  

El boleto individual fue en ese mismo 
evento en el que se ubicó décimo y contó 
con la suerte de que los nueve que le antece-
dieron ya lo tenían. Nunca tuvo una puntería 
tan certera el espirituano, pues esta era 
la última oportunidad de clasificación a la 
mencionada cita.

En la otra modalidad en la que compitió 
—el por equipos mixtos de la pistola de aire 
10 metros SH1, junto a Suárez —, alcanzaron 
un meritorio cuarto lugar, aunque se queda-
ron a un escaño de conquistar otro cupo al 
caer ante los anfitriones en la discusión del 
bronce. 

Su medalla bronceada es la segunda que 
logra en Copas del Mundo de Paratiro, pues 
en julio del 2023 obtuvo la primera presea 
para Sancti Spíritus en esos eventos cuando 
integró el mismo trío en Osijek, Croacia, en 
los 50 metros por equipos mixtos (P4). Ese 
saldo lo llevó a los Parapanamericanos de 
Chile donde alcanzó subtítulos en los dos 
eventos en que compitió: la pistola a 10 
metros y la mixta a 50 metros.

En el estadio Rolando Rodrí-
guez, de Trinidad, la joven de 17 
años Rosaly González Rodríguez 
estrenó su traje azul y amarillo. 
Empuñó el bate y al hacer swing 
se poncharon estereotipos, roles 
y prejuicios. Se convirtió así, en 
la primera y única mujer en Cuba 
en integrar un equipo masculino 
del deporte nacional. 

Días antes, varios quedaron 
absortos al anunciarse su nom-
bre en el lineup del equipo de 
Jatibonico durante el Campeona-
to Provincial de Béisbol Primera 
Categoría de 2024. Mas, su 
salida al terrero despertó en la 
afición el interés por el desenla-
ce de su historia. 

“En mi casa no me dejaban 
jugar porque decían que la pelota 
era cosa de hombres. Entonces, 
cuando regresaba de la escuela 
y hacía las tareas, le pedía a mi 
abuelo, Domingo Rodríguez del 
Rosario, que dijera que íbamos 
juntos a jugar por ahí con mis 
amigos de Cristales, un pueblo 
pequeño de Jatibonico. Pero un 
día me descubrieron. Luego me 
apoyaron, pues entendieron que 
es lo que me gusta”, narra la 
jugadora que defendió la primera 
base en su debut.

“Cuando cursaba el sexto 
grado, la profesora de Educación 
Física convocó para un tope 
comunitario. Le dije que me 
enseñara a jugar. Hice equipo 
y ese fue mi primer encuentro 
con el béisbol. Luego, aprobé 
las pruebas para matricular en la 
Escuela de Iniciación Deportiva 
(EIDE), pero tuve un accidente 
y no pude entrar. Tras mi recu-
peración, seguí jugando en mi 
comunidad, con mis amigos”. 

Otros se sumaron. Los pro-
fes Miguel Hernández y Arturito 
Pérez, fueron al Centro Mixto 
Raúl Galán, de Jatibonico para 
captar muchachitas y hacer la 
preselección del equipo de béis-
bol femenino de Sancti Spíritus 
y ahí la escogieron.  

“En el Campeonato Nacional, 
en Ciego de Ávila, nuestra pitcher 
no pudo dominar y me pidieron 
que la relevara. Me trepé en 
el box y desde entonces me 
han utilizado bastante en esa 
posición”.

Los spikes de Rosaly no 
permanecieron guardados por 
mucho tiempo. Tampoco estuvo 
inactivo su cuerpo, de ahí que 
se mantuviera “en forma” para 
abrazar un reto impensado.  

“Cuando iba a comenzar el 
desafío de la Primera Categoría, 
el entrenador Boris Gutiérrez Es-
pinosa me pidió que lo apoyara 
con los papeles. Acepté, porque 
me gusta ayudar, sobre todo si 
se trata de béisbol; pero un día 
me preguntó si no aspiraba a 
integrar la preselección. Dije que 
sí y me incluyó en esa nómina”. 

“Ella se desempeñó muy 
bien —asegura Gutiérrez Espi-
nosa, quien no se arrepiente 
de haberla impulsado a vivir 
esta aventura—. Tiene muchas 
cualidades, pero lo que más 
sobresale es su pasión por el 
béisbol, las ganas de jugar. Tiene 
mucho futuro”. 

Aunque Rosaly juega todas 
las posiciones, se ha desem-
peñado más en tercera base. 
“Siento una adrenalina única, 
casi todos los derechos batean 
por ahí. He tenido que asumir 
en primera, pero en lo que más 
me he desarrollado es como 
receptora”.

El deporte de las bolas y los 
strikes bateaba interrogantes en 
las redes sociales y en cualquier 
esquina. El comisionado provin-
cial de béisbol, Nelson Ventura, 
capturó criterios y despejó du-
das. “Se confirmó que, aunque 
se desconoce la presencia de 
otra mujer en una liga de pelota 
masculina en Cuba, no existe 
una norma que lo prohíba; por 
tanto, podía jugar y le dimos el 
boleto para estar en el campeo-
nato”.  

Entre hombres, sin embargo, 
no sentía reproches: “Somos 
una gran familia. Todo el tiempo 

han demostrado felicidad porque 
esté ahí”, asevera la jugadora, 
quien experimentó muestras de 
empatía, sobre todo del máscara 
José Daniel Guerra, deslumbra-
do por los lances que muchas 
veces imponían dominio sobre 
el bateador.

“Los adversarios la vieron de 
una manera muy linda. La pelota 
que le lanzaron por primera vez 
la tiene en su poder porque se la 
regalaron. Fue un gesto muy bo-
nito. Estábamos felices de que 
formara parte de nuestro elenco, 
incluso, cuando picheaba por el 
lado del brazo era muy difícil que 
le batearan”. 

El serpentinero Miguel Dá-
vila también disparó elogios 
para Rosaly: “Le he enseñado 
algunos movimientos en el mon-
tículo. Cuando le corregimos algo 
siempre lo toma bien. Es muy 
receptiva y tiene habilidades, 
juega bien”.  Lo mismo hizo Mar-
cos Zúñiga, jardinero trinitario. 
“Me impresionó bastante, pues 
nunca vi a una mujer jugar pelota 
entre hombres. La noté bien en 
su desempeño”.  

Aunque registró una actua-
ción superior a la de la campaña 
precedente, Jatibonico no llegó 
a la postemporada. Sin embar-
go, Rosaly no colgó su traje y 
se mantiene entrenando con 
vistas al Campeonato Nacional 
de Béisbol Femenino, donde, en 
ediciones anteriores, ha causado 
sensaciones desde el montículo, 
mientras continúa soñando en 
grande con guante y bate en 
manos.

“Pienso optar por la carrera 
de Cultura Física y seguir vincu-
lada al béisbol. Aunque nunca 
ha existido una mujer en la 
nómina de los Gallos, si un día 
permiten que la Serie Nacional 
sea mixta, me encantaría formar 
parte de ese equipo. Y sé que 
ahí estará mi abuelo, porque 
él vive para verme jugar pelota. 
Siempre me aconseja que eche 
pa’lante y luche por mis sueños. 
Él me ve como la campeona de 
la familia”.

Me encantaría formar 
parte de los Gallos

la jatiboniquense Rosaly González Rodríguez es la primera mujer que 
juega en un campeonato provincial de Béisbol del sexo masculino

Sancti Spíritus ya tiene 
plazas para París 
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carmen se niega al retiro y sigue dando batalla en el ejército de la prensa./Foto: Vicente Brito

llegó a Escambray con 22 años y un montón de sueños. /Foto: Cortesía de la entrevistada

“Carmenza, prepárate que tengo la en-
comienda de entrevistarte”, le suelto así, a 
bocajarro, con los dedos cruzados para que 
no me diga que no, por la proverbial reticencia 
de los periodistas a ser entrevistados.

“¿En serio? De truco el caso”, me res-
ponde con la naturalidad de toda la vida, y 
antes de que intente convencerla me suelta 
también así, a bocajarro: “Nos vemos en el 
periódico, yo llevo el café”.

No necesita ceremonial, ni protocolo. 
Carmen Rodríguez Pentón —si publico su se-
gundo nombre me mata— ha sido la misma 
desde que llegó a Escambray de la mano de 
Juan Ruch, el 11 de febrero de 1985, hasta 
hoy, que entra al salón de los reporteros 
con su bolso de trabajo, se sienta en la 
computadora que ha convertido en su feudo 
y comparte contigo lo que necesites: un medi-
camento en falta, la mitad de su almuerzo, los 
contactos de sus fuentes más escurridizas y 
hasta las mañas que se ha ido agenciando 
en casi cuatro décadas de ejercicio.

De aquellos primeros tiempos, cuando 
desembarcó en la Redacción sin más armas 
que la Licenciatura en Lengua Francesa y la 
osadía de los 22 años de edad, Carmen re-
cuerda, sobre todo, el magisterio de quien fue-
ra su vecino de siempre y su mentor hasta que 
falleció en 2018: Manuel Echevarría Gómez. 

“La primera información que escribí como 
reportera fue sobre servicios gastronómicos y 
se la di a Manuel, que me la revisó de cabo a 
rabo y me dijo: ‘Negra, esto es una reverenda 
mierda’. A partir de ese momento, Manuel se 
convirtió en una especie de tutor para mí, me 
fue enseñando el ABC del oficio, porque yo 
escribía bien, pero no tenía conocimientos 
de técnica periodística. 

“Siempre quise escribir y Escambray me 
dio ese gusto. Yo redactaba cuentecitos, 
novelitas y esas cosas, y me gustó la traduc-
ción porque se parece mucho al periodismo, 
la traducción no es literal nunca. Es traducir 
el texto que estás leyendo a otro idioma y el 
periodismo es eso, traducir las cifras y los 
datos en un texto que la gente entienda. Me 
fui adentrando en este mundo que fue muy 
duro al principio”. 

¿Cómo recuerdas la etapa del diario 
impreso?

“Yo tuve a mi primer hijo cuando el pe-
riódico salía diario, y en esa época a los 45 
días el niño ya entraba en el círculo. A veces 
yo no había terminado de trabajar y tenía 
que recogerlo del círculo y traerlo para acá, 
la recepcionista de entonces le armaba un 
colchoncito en el buró y ahí me lo ponía a 
dormir hasta que yo terminaba. Mis dos hijos 
se criaron en esa rutina. Llegó un momento 
en que siendo niños conocían todos los mu-
nicipios, a todos los secretarios del Partido y 
a todos los presidentes del Gobierno. 

Historia, Deporte, Zafra, Agricultura, 
Poder Popular, Construcción… ¿cómo te 
las arreglabas para cubrir temáticas tan 
diversas? ¿Periodista especializada o to-
doterreno?

“Ser todoterreno me ha dado la oportu-
nidad de saber de Zafra, de Agricultura, de 
Construcción…, conocer de todo me intere-
sa. Al principio, por ejemplo, cuando empecé 
a atender Agricultura tuve que adentrarme en 
un terreno que era duro, fuerte y que desco-
nocía casi por completo, hasta que me fui 
metiendo en ese mundo y aprendí que uno 

no puede ir a un surco con unas sandalias, 
que hay que ir en tenis y en pantalones para 
que el trabajador no se sienta minimizado. 
Después atendí Zafra, que también era 
complicada, pero llegó el momento en que ha-
blando con los azucareros me daban algunas 
cifras y ya yo sabía calcular los indicadores 
que querían ocultarme”.

En estos casi 40 años con la agenda 
en ristre, Carmen ha escrito contra viento, 
marea, ciclones, inundaciones, en las verdes 
y en las maduras; pero si tuviera que salvar 
algunos textos —apenas unos cuantos—, 
escogería sin pensarlo los reportajes de in-
vestigación surgidos al calor de las llamadas 
tormentas de ideas que se cocinaban a fuego 
lento en la Redacción; o las entrevistas, el 
género en que se siente como pez en el agua.

¿Qué errores lamentas haber publicado?
“Recuerdo un error gordo que me costó 

días sin sueño, cuando publiqué un trabajo 
sobre el Che y la familia de un hombre al que 
el Che llamaba comevaca vino a reclamarle 
al periódico. Eso nos costó a Juan (Antonio 
Borrego) y a mí un fin de año sin dormir por 
el disgusto. Juan tuvo una actitud muy de 
dirección, porque me involucró poco en el 
asunto y dio el frente, habló con aquellas 
personas y les explicó. Luego él y yo conver-
samos sobre el tema, de hasta dónde uno 
puede creer en lo que dicen los libros de 
Historia y hasta dónde no, y que todo hay que 
investigarlo a fondo. Ese error me propuse 
no cometerlo jamás”.

¿Cómo fue trabajar con Borrego como 
director?

“Conocí a Juan siendo él estudiante, hici-
mos desde entonces una buena amistad, de 
hermanos; discutíamos muchísimo y seguía-
mos siendo buenos amigos. Nos hacíamos 
confidencias, jugábamos de mano, éramos 
niños prácticamente.

“Trabajar con Juan fue una cosa muy linda 
y, a la vez, difícil, porque yo era su subordi-
nada y él era mi jefe, pero era una gente con 
mucha luz larga, con muchas ideas, y cuando 
me equivocaba me cerraba en la dirección y 
me decía hasta alma mía. Nos fajábamos, 

pero nos queríamos”.
¿Cuántas veces te has sostenido en esa 

especie de familia que es Escambray?
“Muchas veces. Yo he pasado por cosas 

muy difíciles en mi vida, problemas perso-
nales y de enfermedades que nada tienen 
que ver con el trabajo, y la mayoría las he 
podido rebasar gracias a la familia de Es-
cambray. Yo perdí una niña y yo no quería 
volver a trabajar, porque me daba pena salir 
a la calle y que la gente me preguntara. 
Juan y Katia Monteagudo, subdirectora en 
aquel momento, me sacaron de mi casa 
y me convencieron de que la vida seguía, 
de que tenía que volver a trabajar. Y me 
levantaron. Lo mismo me pasó cuando mi 
esposo falleció, sin Escambray yo no hubiera 
podido sobrevivir a tantas tempestades, a 
tantos golpes”.

Escambray ha sido mi casa grande
confiesa carmen Rodríguez pentón, una de las plumas imprescindibles de este medio de prensa, quien mereció este año el 
premio provincial tomás Álvarez de los Ríos por la obra de la vida 

No hubiera podido sin Escambray y sin 
ese temperamento a prueba de balas que 
Dios le dio y que le ha servido para liderar, pri-
mero y durante cuatro años, la delegación de 
base de la UPEC y, luego, la sección sindical, 
al frente de la cual se mantuvo prácticamente 
hasta el otro día. Un cuarto de siglo defen-
diendo los derechos de sus compañeros, 
convocando a marchas, desfiles y trabajos 
voluntarios; un cuarto de siglo enfrentando 
problemas y “tirando los pantalones”. 

Hay quien asegura que eres una perio-
dista majadera…

Yo soy la mayor de las hembras en una 
familia de siete hermanos. Mi mamá era 
enfermera; ella a veces tenía que doblar 
turnos y yo me quedaba a cargo de mis 
hermanos desde los 10 años. Tenía que 
prepararlos, llevarlos a la escuela y lograr 
que me hicieran caso. A lo mejor esa res-
ponsabilidad desde tan pequeña ayudó a 
forjar este carácter fuerte y distintivo que 
tengo. 

“Pero, a pesar de lo que parece, yo soy 
una gente de amigos, me abro fácilmente; 
además, no guardo nada, soy muy sincera. 
Yo nunca te voy a decir algo que no es; yo te 
digo lo que pienso, a veces molesta, pero te 
lo digo. El periodismo tiene que ver mucho 
con eso, con decir lo que uno piensa”. 

¿Qué trabajo periodístico se ha quedado 
en el tintero?

Me hubiera gustado haber dado cober-
tura a alguna de las tantas visitas de Fidel 
a Sancti Spíritus. Estuve de lejos, en la Re-
dacción, pero en vivo, en la cobertura, nunca 
pude estar; me hubiera gustado hacerle una 
entrevista. 

¿Se ve Carmen alejada de Escambray, 
del periodismo?

No, ¡qué va! Escambray ha sido mi casa 
grande. Yo les digo a las personas que nunca 
me he ido de esta cuadra, porque vivía en 
esta misma calle y jugaba con la niña que 
vivía en la casa que es la sede del periódico. 
Los años que he trabajado son más de la 
mitad de mi vida, porque llegué con 22 y ya 
soy una vieja, mis hijos nacieron y se criaron 
aquí. Me cuesta irme de Escambray, quizás 
por eso me he negado al retiro.


